

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA 6 DE MARZO DE 1895.

Número suelto 5 céntos. NÚM. 16.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero. Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 19

A donde se dirigirá la correspondencia con sobre al Director cuando se remitan originales para su inserción y a los SRES. SOL Y BENET cuando se trate de suscripciones y anuncios.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores... 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores... 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

GRAN VARIEDAD y GUSTO
en artículos de fantasía propios para regalos.
Jarrones, Bronces de arte, Ceniceros, Centros de mesas, Juegos de tocador, Vagis.
Se acaban de recibir los últimos modelos

GRAN CASA DE NOVEDADES
EN
artículos de quincalla y perfumería
JUAN GAVAQUIAL
PAHERIA, 14 PAHERIA, 14
LÉRIDA

llas, Juegos de almuerzo y para café, Almohadillas perfumadas, Lámparas, Licoreras, Macetas, Receseres y otra infinidad de artículos de utilidad y ornato.
de Abanicos y Sombrillas de la temporada

DON Gaspar Rubiol y Meseguer
HA FALLECIDO!
á los 68 años de edad.
Sus sobrinos (ausentes) al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican la asistencia á la conducción del cadáver que se verificará hoy á las 4 de la tarde, por lo cual les quedarán agradecidos.
El duelo se despide en el puente.
Casa mortuoria, Caldererías 6.

El Procurador de los Tribunales
JUAN FARRÉ BLANCH
ha trasladado su despacho á la calle Mayor, núm. 15, piso 2.º
LÉRIDA.

BUENA OCASION
PARA LOS
AYUNTAMIENTOS

BÁSCULA
en perfecto buen estado para pesar carros, se cederá á precio módico y condiciones ventajosas.
Informarán en esta Administración.

ATLAS
* DE *
GEOGRAFIA MODERNA
EN 12 MAPAS

Con un índice de cada palabra contenida en el **ATLAS**
Librería de SOL y BENET.—Lérida

Se vende un ejemplar de la HISTORIA DE CESAR CANTU encuadernada por SESENTA PESETAS.—Dirigirse á la LIBRERÍA DE SOL Y BENET.

EN LA LIBRERÍA
DE
SOL Y BENET

se halla siempre un variado surtido de libros y opúsculos Religiosos, Devocionarios y Semana Santa.
Hay variedad de encuadernaciones desde la más sencilla hasta la más lujosa, variando los precios de 0.50 céntimos de peseta una á 250 pesetas.
Ancora de salvación 2 pesetas.
El sagrado corazón de Jesús, varias encuadernaciones, desde 3 pesetas á 8.
Oficio del domingo 2 pesetas.

SEBASTIAN PUIG
Extremo del paseo principal de los Campos Eliseos
En mi acreditado establecimiento se halla un gran surtido de árboles frutales de paseo y adorno.
Numerosa variedad de rosales á precios reducidos.
12 variedades clases superiores. 9 ptas.
12 rosales variados á mi elección. 6
25 > > > 10 >
50 > > > 16 >
100 > > > 30 >

Sastrería
Y
PAÑERÍA
DE

LUIS CARDUS
Frente al Gobierno Civil
Calle Mayor, núm. 26, pral.—LÉRIDA.

Variadosurtido de géneros de última novedad, y á precios sumamente reducidos.
Los Sres. militares hallarán en este taller cuantas prendas de uniforme necesitan en condiciones muy favorables : : :

Sueroterapia

Seguimos atentamente, y desde el punto de vista del interés grandísimo que tiene para el público, esa vital cuestión que preocupa hoy á todos, médicos y profanos.
La difteria, ese fatal azote de los niños, ese horror de padres, esa enfermedad terrible que tantas víctimas ha causado, parece atajarla en su mortalidad el suero de Roux. Experiencias continuas, muy aquilatadas á prevención de errores que fueran funestos, van acreditando como el empleo de la sueroterapia es de eficacia real. Hemos de reconocer que ningún invento curativo ha pasado por taniz más tupido, al terreno de la aceptación y aunque no haya dicho la ciencia, y aún mejor dijéramos la práctica clínica, su última palabra, sin temor á que se nos tache de optimistas é impresionables, bien podemos anotar como hecho cierto la impresión favorable que van dejando los experimentos realizados.
Y siendo así, á nadie puede ocultarse la trascendencia de ese procedimiento por Roux inventado y la necesidad de que aquellos que tienen por deber el ve-

lar por la salud pública, miren atentamente la marcha de esas investigaciones y dejen sentir su fuerza tutelar en la práctica del nuevo sistema curativo.
Por eso nos pareció muy digno de elogio el acuerdo del celoso Colegio-Médico y de nuestro Ayuntamiento; y por esto nos pareció muy desacertado el que tomó la Comisión provincial, en lo que se refiere á la marcha de la Comisión facultativa á Barcelona. Interesa muchísimo que nuestros médicos sepan de ciencia cierta cuanto haya de aprovechable en ese sistema novísimo; interesa grandemente que puedan las madres abrir su corazón á la esperanza de que en el caso triste de ver á un hijo enfermo de difteria, podrán hallar aquí y gracias al celo de unos y otros ese remedio del cual sería inhumano prescindir.
Mañana salen para Barcelona los competentes doctores Sres. Bañeres é Inglés. Estudiarán allí, en la realidad, todo el valor científico y práctico de la sueroterapia; habrán de dar luminoso informe de su experimentación y tenemos por seguro que serán de trascendencia sus trabajos. Pero no estará hecho todo. Médicos y Autoridades tienen un segundo deber que llenar y no de escasa importancia. Procurar que no se haga ilusorio el remedio para las clases desheredadas y que no infeste el mercantilismo, explotándolo el suero antidiférico.
En la capital de nuestra región, el suero vendese en la Secretaría del Ayuntamiento, mediante prescripción facultativa y por cinco pesetas tubo. Además, los pobres, mediante certificado del Alcalde de barrio, pueden obtenerlo gratis. Todos, bajo condición de que dejen nombre y domicilio del enfermo, para conocer el curso y solución del mal, á los efectos estadísticos.
De mucho puede servir esa norma. Vea de estudiar el asunto el Ayuntamiento, siempre, como es lógico, de acuerdo con el Colegio-Médico, autoridad científica de consulta imprescindible en este asunto.
Y en su consecuencia, obrar como aconsejan la prudencia y la necesidad.—R.

AL "DIARIO"

La última palabra... para aclaraciones y por que creemos de nuestra parte el derecho á poner punto en la cuestión.
Dijimos que el colega procedía de mala fé al asegurar que nos batíamos en retirada, siendo así que no hemos rectificado ni uno sólo de los conceptos por nosotros emitido, ni una sola de las palabras empleadas para expresarlos: á no ser que para *El Diario aclarar y rectificar* sean sinónimos. Si encuentra él otra frase más gráfica que aquella sin nuestro caso, esa emplearemos sin empacho alguno.
No sabemos si nos hemos enfadado en el transcurso de nuestra polémica con nuestro estimado colega: si sólo que la hemos seguido según la pauta por él trazada. ¿Y acaso creía que con la... masedumbre de los demás días contestaríamos á su artículo del sábado, sin pretender siquiera aplacar sus humos irónicos y pedantescos, digo, pedagógicos?
Y á lo de las contradicciones nuestras, que notó y no quiere hacer resaltar nuestro caro colega, hemos de contestarle que nos las excusa, ya que sabe, por lo que decimos arriba, quien nos ha servido de modelo para todos los momentos y procedimiento de nuestra discusión.
Y en efecto... al PÚBLICO para sentencia. El cual fallará *secundum lexicon* en la cuestión principal del sentido de la palabra *infanticidio* empleada en un suelto de información, y *secundum codices* en la incidental de la *substantividad ó adjetividad* de la calificación de los delitos. Con que ya puede suponer nuestro apreciable compañero quien habrá de salir con las manos en la cabeza.

Carta de Madrid

4 de Marzo de 1895.
Política del día.
Las deliberaciones y acuerdos del Consejo que anoche celebraron los ministros, dedicáronse con preferencia á la cuestión de día. La importancia de los acuerdos pone de manifiesto la verdadera situación de las cosas en la gran Antilla. Por las noticias mismas que el Gobierno recibió puede apreciarse, que lo de Cuba no es para mirado con desdén; pero, sob e todo, los acuerdos de anoche lo demuestran así. No se trata ya, como

D. Cándido Jover Saladich
MÉDICO
ENFERMEADES DE LA MATRIZ
Consulta diaria gratis á los pobres
MAYOR, 82, 2.º.—LÉRIDA.

TINTA STEPHENS.

LA MEJOR DE LAS TINTAS.
ÚNICO PUNTO DE VENTA
Sol y Benet
MAYOR, 19.—LÉRIDA
NODRIZA con leche fresca de un mes, para casa de los padres.—Informarán en la calle de Nollús 14, Lérida. 4-15

al principio se decía, de la plaga del bandolerismo: se trata de una verdadera insurrección separatista, que desde el primer momento viene fracasando, pero preparada de tal modo y con tal extensión que necesita una enérgica acción del Gobierno. Cada día se tiene noticia de haber sido dispersada y batida una banda insurrecta: cada noticia que recibimos da cuenta de una partida más que no se conocía. Dedúcese por esto, que se ignora ó se reserva algo de lo que en Cuba ocurre. Nos lo hace creer así, como antes indicamos, el resultado del Consejo de anoche. El Gobierno hará embarcar 8,500 hombres en esta semana y 11,500 en la próxima con destino á Cuba. Un contingente respetabilísimo de fuerzas que el ministerio no había pensado enviar, según las declaraciones que en las sesiones últimas de las Cámaras han venido haciendo los Ministros, el de la Guerra particularmente. Y cuando el Gobierno rectifica su propósito será indudablemente necesario; deben obligarle á ello los informes que tenga de Cuba. Esto que nosotros pensamos, lo piensa todo el mundo, pero con la natural incertidumbre que es causa de intranquilidad y de zozobra en la opinión.

Volvemos á pedir que en esta cuestión de Cuba se diga siempre la verdad, sin atenuaciones ni ambigüedades. Al Gobierno en primer término le conviene que la opinión pública no estorbe sus iniciativas, ni por confiada creyendo que nada sucede; ni por pesimista, dando á los sucesos mayores proporciones de las que tenga. He aquí las últimas noticias recibidas: El Cónsul de España en Santo Domingo afirma, en telegrama de hoy, que continúa en aquella Isla el famoso excabecilla Máximo Gómez. Igual manifestación ha hecho el cónsul español en Costa-Rica respecto á Maceo.

Confírmase por telegrama de hoy que se han presentado á las autoridades de Matanzas trece individuos de la partida de Manero. Anúnciase que también se presentarán estos y cinco individuos más.

No quedan mas rebeldes en la provincia de Matanzas.

Cuba sigue en la misma situación moviéndose las tropas que han de atacar á Baire. Sábese que en Figuani, Bayamo y Manzanillo hay gentes en actitud rebelde, muchos sin armas, no habiendo entre ellos personas de notoriedad. Los insurrectos están desconcertados, sin jefes ni organización y sin decidirse á lanzarse á la guerra.

Cuestión personal

En los pasillos del Congreso hubo esta tarde un incidente de carácter personal entre el ex subsecretario de Ultramar Sr. Rodríguez y el propietario de *La Iberia* y diputado á Cortes, Sr. Martínez Aguiar.

Últimas noticias.

Presididos por el Sr. Becerra se han reunido los diputados por Galicia, Santander, Navarra y otras provincias para tratar de las tarifas especiales y han nombrado una comisión presidida por el Sr. Becerra para que gestione con la empresa del Norte todo lo concerniente al asunto.

La comisión que entiende en el proyecto de ley relativo á la prórroga de las obras pendientes en el canal de Jaca, ha dictaminado esta tarde de acuerdo con lo propuesto con la ponencia.

La sub-comisión de presupuesto de Estado ha dado también dictamen y mañana lo dará la comisión general de presupuestos.

Se han reunido los individuos que han de acordar en el pedido respectivo á títulos académicos por los ayudantes de obras públicas. No han acordado nada y mañana se reunirán nuevamente.

Bolsa

Interior 73'00. Exterior 82'90. Amortizable 82'20. Cubas del 86106'60. Cubas del 90 97'00. Banco de España 386'50. Tabacos 188'00. Cambios París vista 8'40. Londres 27'35.—A. A.

Cartas provinciales

TÁRREGA 4 de Marzo de 1895.—Sr. Director: Aunque nada de extraordinario ocurre en esta localidad, pláceme escribir á V. las pocas noticias que se adquieren, ya que EL PALLARESA se ha ofrecido á Tárrega como defensor de las mejoras que honran á los pueblos, y uno de sus fundadores es, como el mismo ha manifestado y probado, un hermano nuestro, que goza en nuestras satisfacciones y sufre en nuestros quebrantos.

Y dejando aparte estas pláticas de familia de las que, Tárrega, hace

mucho caso y agradece á la persona señalada, paso á dar noticia de que ayer á la hora señalada por la alocución que previamente se había repartido, se reunieron en el local *Club de pelotariado* un gran número de personas para la suscripción de acciones con destino á la construcción de un edificio exprofeso para Casino y Frontón suscribiéndose algunos en el acto y comprometiéndose otros á efectuarlo por cantidades mas ó menos crecidas siendo el mínimo el de una acción de 100 pesetas. Salí bien impresionado del acto y me esperanzó se llegaría á la realización de este proyecto.

Ayer tuvimos el gusto de saludar al Sr. Gobernador Civil y al Sr. Secretario de la Diputación provincial quienes llegaron en el tren correo de las 2 y salieron en el mixto de las 7 de regreso á esa. Su principal objeto fué visitar, en su convalecencia al Sr. D. Enrique de Carcer que acaba de vencer, una de las muchas complicaciones que suele presentar el Dengue.

Le felicito desde las columnas de EL PALLARESA por su mejoría y hago votos por que sea completa y pronta para que, aparte del beneficio que ha de reportar así su persona, pueda inmediatamente dedicarse con su carácter activo, inteligente é incansable, á mejoras que se vislumbran y tiene en proyecto la Empresa que cumple tan fielmente las condiciones de la «Traída de aguas potables» y desea aun mejorarlas con el proyecto á que me refiero.

La asociación, compuesta de hombres, llamada de S. Vicente de Paul va progresando y arraigándose de una manera admirabilísima en esta localidad y los indigentes han de bendecir la idea de tal asociación pues me consta acuden puntualmente donde hay una lágrima que enjugar, una herida que curar y un enfermo de miseria que asistir.

Ayer celebró una de sus Conferencias invitando á individuos que no pertenecen á dicha asociación, por lo que se vió muy favorecida y se aumentó la colecta que es el pan de los pobres. ¡Adelante pues Hijos del Compasivo varón!

Una censura á la Autoridad para concluir: Se ha establecido, desde hace dos ó tres días, en una de las calles más céntricas de esta localidad, una especie de Tómbola pero que verdaderamente es un lazo para coger incautos que van dejando el dinero que llevan sin conseguir ninguno de ellos una prenda que valga una peseta. ¿No tiene medios la Autoridad local para impedir lo que puede ser un timo, disfrazado de apariencias de divertimento inocente, ó bien obligar á que se publiquen, para que nadie sufra engaño las condiciones de este juego de Lotería? Me temo que hace tiempo nos hallamos huérfanos de Autoridad y creo seguiremos todavía muchos días, pues no se nota ningún acto de energía que demuestre lo contrario. Suyo afectísimo S. S.

El Corresponsal.

Por don Ramón Castejon

Sr. Director de EL PALLARESA.

Querido Director: Felicito al proponente y al Ayuntamiento que, haciendo justicia á los servicios que Lérida prestó uno de sus más escarceados hijos, D. Ramón Castejon, mi amigo del alma y maestro de todos los que saludamos el advenimiento de la democracia en 1854, le ha señalado un sitio honroso en la Sala capitular para recordar á la posteridad sus esclarecidas dotes.

Y como á tal honra entiendo que hay por nuestra parte un deber que cumplir y en mi obligación de iniciarlo, invito á todos los que consagraron cariñosa amistad, admiración y respeto al inolvidable y malogrado D. Ramón Castejon á costear juntos el retrato, que ha de ser colocado en la Casa Consistorial de Lérida.

Cuantos acepten mi invitación, que sin duda sean todos, me dispensarán señalado obsequio si me distinguen asociando su conformidad con este pensamiento mio, que por sero nada vale, pero que será expresión perenne del recuerdo que todos guardamos al amigo y al maestro, cuyas enseñanzas jamás pondremos en olvido.

Es muy suyo.

J. SOL TORRENTS.

Noticias

—Esta tarde debe celebrar sesión el Ayuntamiento. Probablemente no se reunirá número suficiente de señores Concejales.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha autorizado á los Sres. Canals y C.ª la remesa de una caja de pólvora con destino á D. Fernando Laucina, vecino de Hellin (Albace te.)

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de los pueblos de Lladurs correspondientes á los ejercicios económicos de 71 72 y 81-82 y las de Torreseirona de 79 80 á 83-84.

—Por Real orden se ha concedido autorización para imponer arbitrios extraordinarios, á los pueblos de Arfa y Figuerosa.

—El Sr. Gobernador civil de Zaragoza ha autorizado la remesa de dos cajas de pólvora de 100 kilogramos de peso con destino á D. José Robig, vecino de ésta ciudad.

—Por el gobierno civil de ésta provincia se ha dado orden de ser educada por la guardia civil de esta ciudad á la carcel de Balaguer la penada Josefa Lazuz Quintilla.

—Se ha aplazado por causa de enfermedad, la recepción de un nuevo acaadémico de la de Bellas Artes de San Fernando, nuestro ilustrado amigo Sr. Pedrell (D. Felipe), que en Madrid debía haberse celebrado hace unos días. Aquella se verificará muy próximamente.

—En previsión de lo que pueda ocurrir y en vista del estado numérico en que quedan los cuerpos de infantería, es probable que sean llamados á las filas todos los reclutas que se hallan con licencia ilimitada y no han cumplido los tres años de estancia en filas.

—En su artículo «Alrededor del mundo» que en los *Lunes del Imparcial* publica el distinguido escritor *Wanderer*, encontramos la siguiente noticia, interesante para los aficionados al juego del billar:

«El neumático se impone; después de haber hecho sus pruebas en los velocipedos ha pasado á los coches, y ahora salta adonde menos se pensaba; á las mesas del billar, amenazando con revolucionar el actual sistema.

«Que jugador no ha maldecido contra las bandas actuales, cuya elevación impide que se dé el efecto necesario á las bolas pegadas á ellas? Este mal no existirá en breve.

Las nuevas bandas son neumáticas y no necesitan tener mas altura que la de una pulgada. Tienen además la ventaja de dar efectos muy vivos á las bolas, á pesar de lo cual éstas no pueden saltar fuera de la mesa, circunstancia en verdad extraordinaria.»

—Ha sido nombrado cartero de número de la Administración de Correos de esta ciudad el Ordenanza de 2.ª clase de la misma D. Antonio Casas Ferragut.

—En el Gobierno civil de esta provincia no se han presentado pliegos para las subastas de carreteras y puentes, que tendrán lugar ante la Dirección general de Obras públicas el día 9 del corriente.

—El ordenanza de 2.ª clase, don Francisco Gallardo, que prestaba sus servicios en la Administración central de Correos de Madrid, ha sido destinado á la de esta capital.

—Ateayer descargó entre San Guim, Calaf y Rajadell una fuerte tempestad de granizo y nieve.

—Por la Dirección general de Correos ha sido declarado cesante en el empl.º de Cartero de Bellpuig, don José Fornes Roca, y nombrado en su reemplazo, con el haber anual de 200 pesetas, D. Ramón Bosch que desempeña la plaza de peatón conductor de la correspondencia de Bellpuig á Castellnou de Seana, Ibars de Urgel y Barbens. Para este último cargo ha sido nombrado con carácter provisional y el haber anual de 400 pesetas, D. Antonio Feitero.

—Nuestro querido amigo el Farmacéutico de Borjas Blancas, D. Rufino Arrufat y Solá, ha contraído matrimonio con la bella y simpática señorita doña Dolores Matas Madreny.

La enhorabuena mas cordial á los recién casados, á quienes deseamos sinceramente toda suerte de felicidades.

—Por el Gobierno civil de esta provincia se nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Ministro de la Gobernación á Gobernador civil.

Madrid 5-12'55 tarde.

S. M. la Reina Regente (q. d. g.) ha seguido todo el día de hoy lunes en el mismo estado satisfactorio que ayer y reponiendo sus fuerzas con el reposo y una prudente alimentación. S. M. el Rey y S. S. A. A. R. R. continúan sin novedad en su importante salud.—Sirvase V. S. hacerlo público.

—La modesta Compañía que actúa en Romea, está ensayando el drama de Echegaray, *Mancha que limpia*, que tan ruidoso éxito ha alcanzado en Madrid.

—El temporal, cuyas consecuencias venimos sufriendo estos días, continuará el día 7, experimentándose una transición al día siguiente para otro nuevo cambio de tiempo.

El día 9 será más bien ventoso que lluvioso en nuestra Península, bajando la temperatura por efecto de las corrientes septentrionales. Desde el día 10 adquirirá grandes proporciones el temporal en la Península.

Igual tiempo regirá el día 11, mitigándose algo en las regiones septentrional, pirenaica y en Cataluña. El 12 arreciará el temporal con vientos fuertes de entre SO y NO.

El 13 continuará el temporal con más intensidad que el día anterior, siendo copiosas y generales las lluvias.

El jueves, 14, se producirá un conflicto meteorológico que ocasionará lluvias torrenciales y vientos huracanados é impetuosos.

Este día y el siguiente serán los más borrascosos de la quincena.

Noherlesoon dice que son de proporciones extraordinarias los elementos que han de intervenir en la formación de este gran trastorno atmosférico, por lo cual indica que si alguna vez quisiera equivocarse y padecer una ofuscación, sería en ocasiones como esta.

Así lo asegura Noherlesoon. Y será *salvo error ó omisión*.

—Después de muy penosa enfermedad, falleció ayer nuestro antiguo amigo don Gaspar Rubiol, ex diputado provincial y una de las personas que más se distinguieron en política en tiempos de lucha y cuando la democracia era aspiración de unos pocos.

Figuró siempre en el partido republicano y después del tres de Enero, en el de que fué jefe D. Emilio Castelar.

Descanse en paz nuestro desgraciado amigo.

—Según leemos en la prensa de Barcelona, el pasado lunes á las tres de la tarde, cayó sobre aquella ciudad un fuerte pedrisco que cubrió sus calles y causó algunos daños en los jardines y paseos públicos.

—Nuestro particular amigo y paisano el médico militar, D. José Combelles, que como ayer dijimos ha sido destinado al escuadrón regional de Mallorca, ha solicitado ir á Cuba, en calidad de médico de uno de los batallones recientemente organizados.

—En el correo de mañana saldrán para Barcelona los Sres. D. Joaquín Bañeres y D. Juan A. Inglés, comisionados por el Colegio Médico-Quirúrgico y el Ayuntamiento respectivamente, para que estudien prácticamente en la capital de Cataluña el nuevo sistema curativo antidiabético por el suero Roux.

—La Alcaldía, facultada en sesión del viernes último para hacer el nombramiento de un Sr. médico que en unión del Presidente del Colegio médico, Sr. Bañeres, vaya á Barcelona á estudiar la sueroterapia, por cuenta del Municipio, ha designado al inteligente Médico del Hospital municipal, don Juan A. Inglés.

—Ha experimentado el tiempo un notable retroceso. El viento que ha dominado ateaayer, y ayer con menos fuerza, ha sido en extremo frío. Más parece hallarnos en pleno invierno que en sus postrimerías.

Tras de lluvias, viento y frío. ¡Estamos divertidos!

—Los siete batallones que en breve marcharán á Cuba serán armados con fusiles Mauser.

—En la madrugada de ayer salió de Seo de Urgel el contingente del segundo Batallon del regimiento de Aragón. Mañana llegará á Calaf á hora oportuna para tomar el tren que lo conducirá á Barcelona.

—Recomendamos con interés á nuestros lectores la acreditada Agencia Almodóbar: Jardines n.º 32.—Madrid.

Se encarga de cuantos asuntos jurídicos, administrativos y comerciales se le encomienden.

Sección especial dedicada á: Certificaciones de actos de última voluntad.

Certificaciones del Registro Central de penados.

Actividad acreditada.—Honorarios reducidos.

—En los días 27 y 28 de este mes de Marzo, se celebrará en la importante villa de Castellans, feria de toda clase de ganados y artículos de comercio. A juzgar por la impresión general de los comerciantes, promete verse en extremo concurrida y estar animadísima.

COLABORACIÓN INEDITA

En el Juzgado de guardia

Eran las nueve de la noche cuando Fonso (Ildelfonso Rodríguez, de 45 años de edad; de estado, casado; de profesión, albafil) entró en el Juzgado de guardia llevando de la diestra á un rapaz, cuyos menudos dientes hacían grandes destrozos en el bizcocho de canela, que, por diez céntimos, le había comprado el trabajador momentos antes en la esquina de la calle del Barquillo. Lo primero que hizo Fonso fué quitarse el sombrero de anchas alas, demostrando así el profundo respeto que le inspiraba aquella casa, en la que nunca había entrado, ni quisiera Dios que volviese á entrar. Después acercándose á un grupo formado por dos individuos que á él le parecían carcereros, ó cosa así, y por un guardia de orden público, dijo con tono y actitud humildes:

Con el permiso de ustedes... ¿se podrá ver al Sr. Juez?

Uno de los preguntados, respondió sin volver la cabeza:

Ahora nó, por que no está, y observando otro de los del terceto que el recién llegado permanecía indeciso como hombre que no sabe si debe formular una nueva pregunta ó marcharse á tomar el viento fresco, se dignó decirle con relativa amabilidad:

—Puede V. sentarse ahí dentro y aguardar á que venga. Fonso agradeció mucho esta indicación y la siguió al pié de la letra después de inclinarse ante el alguacil que se la hizo. Una vez sentado en el banco de madera que había en el rincón más oscuro de la estancia, colocó sobre sus rodillas al pequeñuelo para el cual todo era indiferente, menos la parte de bollo que le quedaba por devorar. Mientras tanto, el guardia de orden público decía refiriéndose al albafil: —Ese tiene cara de haber sido engañado y abandonado por su mujer... Uno de los alguaciles añadió guiñando el ojo picarescamente: —Y le ha dejado el niño para que se entretenga. A lo cual agregó, con tono zumbón, el otro triunviro, policiaico: —Por cierto que el chico se parece al padre como un huevo á una castaña. Fué muy celebrada la ocurrencia.

Y he aquí que el último pedazo de bizcocho fué masticado y engullido por el pequeñuelo y que éste acordándose de algo que olvidó mientras comía, gritó mirando rápidamente en todas direcciones:

—¡Madre! —¡Calla, Juanito, calla! —exclamó Fonso revelando en su acento y en sus ademanes el temor de que la criatura comenzara á berrar.

No era infundado ese temor. La voz de Juanito subió de tono y sus brazos y piernas iniciaron un alarmante movimiento de rotación.—¡Quiero ir con mi madre... yo quiero ir á mi casa... Ahora vamos á ir ahora mismo... Pero callate. Mira que si no callas te va á meter en el municipal en el cuarto de los ratones. La amenaza surtió efecto contraproducente y el chico rompió en llanto estrepitoso, poniendo en conflicto al pobre albafil que pensó en la conveniencia de marcharse allí, antes de que los echaran, y

ir á la esquina de la calle del Barquillo, en busca de otro bollo. Por fortuna los berridos del alborotador fueron debilitándose, el sueño los hizo cesar pocos minutos después... Fonso dió gracias á la providencia y con delicadeza suma maniobró con aquel cuerpecito de cuatro años colocándolo en la posición que él creyó mas cómoda... y más conveniente para que no se despertara. Luego dió un suspiro de resignación al oír este diálogo sostenido entre uno de los que á él se le autojaron carceros y un guardia de seguridad que acababa de llegar conduciendo á dos paisanos atados codo con codo... ¡Buena noche se preparó... A las ocho un robo; á las nueve menos cuarto un suicidio y ahora una tragedia matrimonial con acompañamiento de tiros.

—De modo que hay para rato, eh?—dijo el guardia con la perfecta tranquilidad del que acaba de saber cosas que no le producen frío ni calor. —Figurate tú!... La mujer moribunda y el gachil perniquebrado... Suárez ha ido al encuentro del señor juez para que en vez de volver aquí vaya á la casa de socorro de la Latina, á entenderse con los heridos.

El guardia se encogió de hombros y murmuró: —¡Que les dé expresiones de mi parte!

Las diez... las diez y media; y el Juez sin venir. Fonso continuaba en la misma postura que adoptó una hora antes. De buena gana se hubiera levantado á dar unos pasos, á estrar las piernas entumecidas por tan larga inmovilidad y por el peso de Juanito. Pero no le convenía que este se despertara. Además estaba muy bien en aquel rincón oscuro, á respetable distancia de las otras personas que como él, aguardaban la llegada de el representante de la ley. El albañil hallábase muy satisfecho del relativo aislamiento en que permanecía. Nadie se fijaba en él, lo cual era una dicha, por que le repugnaba extraordinariamente aquella sociedad compuesta en su mayor parte de tahures, camorristas de oficio, golfos, timadores y mujeres de vida airada, que habia desfilado ante su vista quedándose unos allí y pasando otros á sitio más seguro, sin duda por que la clase de hazaña que realizaron exigía cierto género de precauciones, Fonso, observaba, oía y meditaba... claro es que las observaciones y reflexiones del humilde hijo del pueblo no elevaban su imaginación á la esfera de la educación filosófica, ni habian de aportar datos interesantes al estudio del problema social. Todo ello se reducía á que Fonso sintiese cohibido y como avergonzado ante aquellos seres que por sus gestos, sus ademanes y sus palabras más bien parecían orgullosos que pesarosos de haberse enredado en las mallas de la ley. En aquella antecala de la cárcel, que, á su vez, sería para algunos antecala del presidio, entraron más de dos y más de tres con la cabeza erguida, la sonrisa irónica en los labios, aparentemente tranquilos y satisfechos, con el desparpajo del que conoce palmo á palmo el terreno que pisa, del que sabe cuales son los trámites de un proceso desde que el escribano extiende la indagatoria hasta que el juez firma el auto de libertad provisional bajo fianza personal ó metálica. Todas las meditaciones de Fonso se condensaban en un grandísimo malestar y en un vivo deseo de que llegara pronto el dichoso instante en que habia de salir de allí para volver á su hogar honrado donde le esperaba una familia que sabia como él, lo que eran trabajos y privaciones, pero que jamás experimentó—y ¡ojalá no lo experimentaranunca!—el desasosiego, el temor que deben de sentir los que no ajustan sus actos á los dictados de la conciencia, los que comprenden, aunque ya demasiado tarde, hasta qué punto llega el rigorismo de los preceptos de la ley de Enjuiciamiento y del Código penal. El ruido de un coche, el movimiento apresurado de guardias de orden público y el grito: «¿El señor juez?» dado con voz vibrante por un alguacil sacaron á Fonso de su abstracción.

El juego... las mujerzuelas... el vino... ¡U!, cuanta inmundicia!

Era muy cerca de media noche cuando á Fonso le tocó entrar en el despacho del señor juez de guardia. No hay que decir que entró azorado... Contribuía principalmente á su azoramiento el cuerpo inerte de Juanito, que impidiéndole mover los brazos, le hacia representar en tan solemnes circunstancias el papel de niñera ó de ama de cría. Y resignóse á desempeñar ese papel por que tuviese cuenta que si el rapaz despertaba era muy capaz de poner el grito en las nubes, lo cual constituía, seguramente un desacato á la autoridad representada por aquel señor tan estirado y tan grave. Entró, pues, el buen Fonso, sosteniendo su carga y saludó con su afortunada fórmula.

—Con el permiso de V. Sr. juez. Quedóse cortado. No habia querido despertar al niño, pensando en que el llanto de este nada tendria de respeto y resultaba ahora que era él quien cometía una falta de respeto tratando al señor juez como si fuese un don Juan Particular cualquiera; para enmendar su error comenzó de nuevo: —Con el permiso de vuecencia...

Y dijo lo que tenia que decir del único modo que sabia decirlo: con palabra tosca, en periodos cortados á cada instante por el temor de soltar una barbaridad... ¡Ah! el pobre Fonso no habia nacido para discursar y menos aun para sintetizar... ¡Ciertos es que para esto último no nacieron tampoco muchos oradores grandilocuentes que hacen pensar á los que los oyen en la misericordia divina, en el espacio, en el tiempo... en todo lo que es infinito, ilimitado, incommensurable.

Pero ¿en qué consistia que el señor juez, serio, cejijunto y hasta de muy mal talante cuando el albañil comenzó su relato, dejaba asomar á su rostro una expresión de curiosidad que, poco á poco, fué reemplazada por tan inequívocas señales de interés vivísimo y que, al fin, reveló bien á las claras la profunda simpatía que experimentaba hacia aquel obrero de lengua torpe y ademanes rudos? Pues consistía en que según escuchaba la relación, el señor juez iba trazando mentalmente, á grandes rasgos, la biografía que podría ser condensada en los siguientes apuntes: «Nació en honrado y misero hogar. Trabajó desde que tuvo fuerzas para llevar de un sitio á otro media docena de ladrillos Luchó con la suerte adversa desde que tuvo uso de razón. Uniós á una mujer á la que solo pu-

do ofrecer un cariño muy grande sazonado con muchas privaciones. Fué padre de tres chiquillos... Cuando su intimo amigo, su compañero de la infancia Juan Rodríguez, se cayó de un andamio y se deshizo la cabeza contra los adoquines de la calle, dejó de fumar, de beber vino para que la vida y el hijo de su camarada no se quedaran sin comer. Muerta esta el día anterior, huérfano y sin parientes Juanito, aquel niño de cuatro años que dormia en sus brazos, se le ocurrió adoptarle y esta idea fué aprobada por su santa mujer... ¿Tenian tres hijos? Pues en lo sucesivo tendrían cuatro: ¿Faltaba dinero para atender á las antiguas y á las nuevas obligaciones?... ¡Bah! ¡con tal de que no faltara la salud!...

El señor juez abandonó su asiento. Necesitaba estar mas cerca de aquel hombre; sentíase atraído por aquella sencillez, por aquella humildad de sus ademanes y de sus palabras, por aquel heroísmo que, colocaba al obrero sin instrucción y sin recursos á cien codos de altura sobre muchos hombres ilustres y acaudalados. Aproximándose al albañil, poniéndole cuidadosamente la mano sobre el hombro, le preguntó: —¿Y porqué no ha venido V. esta tarde? ¿por que no esperó hasta mañana?... Hubiera sido menor la molestia para V. y para el pequeño...

Y mientras acariciaba suavemente las enrojecidas mejillas de Juanito, oyó que el albañil decía con admirable sinceridad: —No era posible señor... Por que esta tarde estuve trabajando hasta el anochecer y maha hay que hacer lo mismo en cuanto amanezca... Ya ve V... ¡ya ve usia! si no se trabaja no se come...

El grave y estirado funcionario del orden judicial tuvo que hacer un esfuerzo para no ponerse en ridiculo ante el escribano de turno, mudo é inmóvil espectador de aquella escena. Si tuvo que hacer un esfuerzo, por que lo primero que se le ocurrió fué cojer al niño dormido, colocarlo cuidadosamente sobre el sofá y decir á Fonso acompañando el ademán á las palabras: —¡Un abrazo!... ¡venga un abrazo!... El juez y el hombre desean, necesitan demostrar así su admiración á la virtud... ¿Quien sabe cuando el hombre y el juez tendrán nueva ocasión de satisfacer ese deseo, esa necesidad del alma?

Se contuvo y se limitó á expresar lo que sentia, lo que anhelaba, con nuevas y cariñosas palmaditas dadas en la espalda del trabajador. Luego obligó á éste á aceptar un billete de Banco de veinticinco pesetas. Fonso no lo queria... ¡qué no, vaya! Pero el señor juez le convenció con un razonamiento: —Si no es para V. hombre... si es para que á este pobrecito huérfano le compre V. ropa... cuando le haga falta.

Y cuando el representante de la ley se quedó á solas con el escribano, demostró bien claramente en sus miradas, en sus movimientos, en la expresión de su rostro, en el tono de su voz una energía y un bienestar tan grandes como el desaliento y malestar profundo que le agobiaban media hora antes, cuando se dejó caer sobre el sillón de su despacho. Y dijo así, disponiéndose á continuar lo desagradable de su tarea: —¡Oh! el respirar ambiente de honradez durante unos cuantos minutos bien vale la pena de soportar, durante muchísimas horas, la asfixiante atmósfera del vicio!

TOMÁS CAMACHO. Marzo de 1895.

Prohibida la reproducción.

Remitido

Hicimos público en este diario que contestábamos por última vez al señor don José Mateu y Ferradellas; pero acaba de ser tanto su desenfrenado arrebato como su incomparable desvergüenza que nos obliga con disgusto á destinar un periodo de tiempo para defender la verdad de todo lo que convenga decir de él públicamente.

Creíamos que nuestro último escrito seria bastante eficaz para curar la desmedida lengua del Sr. Mateu; mas experimentamos equivocación al ver su nuevo modo de explicarse contra nosotros.

Continúa obstinado el Sr. Mateu en decir que esperaba de nosotros serenidad. Ya dijimos que el err quien necesitaba tranquilidad y serenidad por haberle mareado nuestro anuncio no considerándolo con la debida reflexión.

Lo que V. esperaba y espera es que callemos para hacernos pasar más libremente por aquello que ofrezca á la mente de V. su excesiva presunción.

Dice que nuestro comunicado era interminable, cuando para contestar á una pequeña parte del mismo, hace V. un escrito que ocupa más de una de las columnas de El País.

Dice V. que en la forma de nuestro último escrito traspasamos ya los límites que

debe respetar todo el que se precie de caballero

Cuando nos explique V. en que consiste este traspaso, contestaremos sobre este punto.

Nos trata casi directamente de mal educado, dejándose como antes las pruebas en el tintero.

No es extraño que el Sr. Mateu sólo vea defectos en nosotros, mientras quiera ocultar los suyos, haciendo blanco lo que es negro; porque todo esto es propio de los que son presumidos como él.

Tal vez para no imitar nuestra vulgar expresión, emplea V. palabras cuyo significado probablemente no comprenderán por sí solas la mayor parte de las personas á las cuales pueda interesar nuestra polémica.

Nosotros sin embargo, continuamos expresándonos con vulgaridad para acomodarnos á la instrucción de toda clase de personas, sin que estas necesiten intérpretes ni se molesten manejando á cada momento el diccionario como habrá hecho el Sr. Mateu al usar muchos de los términos que componen su escrito.

Comparando lo que nos dijo V. y lo que ahora nos dice, con lo que nosotros le deciamos en nuestro último escrito, resulta que no podemos luchar con armas iguales á las suyas, apropiándose el derecho de defenderse del modo que se le antoje, lo cual probaremos luego que V. nos haya dado explicación de nuestra falta de caballerosidad y educación.

Examina el Sr. Mateu el estilo de nuestro escrito llamándolo acre, y esto para nosotros es lo mismo que decir: gusta el señor Mateu nuestro escrito y no lo encuentra ni bien condimentado ni dulce ni apetecible y lo que más le repugna es la frecuente repetición de la frase D José.

Todo esto y algo más merecia V. porque ya sabe que cuando el caso lo requiere, lo igual se paga con lo igual.

Vengamos á las heridas muy leves ciertamente para nosotros, esto es, á lo que rotundamente nos niega el Sr. Mateu; y nótese que para hacer verdaderas sus negaciones, en todas partes de falsos supuestos.

Dice el Sr. Mateu que no le proporcionamos los primeros alumnos de su Academia.

Sostenemos que le proporcionamos los primeros alumnos y, al afirmar esto, no nos referiamos ni directa ni indirectamente á los alumnos que tuvo al abrir su Academia á últimos del curso pasado, sino á los primeros que tuvo cuando empezó á dar conferencias de segunda enseñanza.

Cuando el Sr. Mateu nos haya nombrado quienes eran los primeros que tuvo en la época á que nos referimos, entonces probaremos, si los que él nos diga, fueron en realidad los primeros; y si insiste en negar que tales alumnos le fuesen proporcionados por nosotros, pondremos por testigos á personas muy conocidas y fidedignas que residen en esta ciudad.

Apelando al testimonio de estas personas tambien probaremos que nos suplico que le buscásemos algún repaso para contribuir á su manutención.

Como sabe exagerar Sr. Mateu nunca, dice V. le han faltado recursos; si, tal vez no habrá padecido hambre, pero no faltarie recursos... Personas habrá (si conviene) que justificarán su carencia de recursos en la época de referencia y en épocas más remotas.

Dice que con pedanteria (esto es queriendo pasar por sabio sin serlo) negamos que haya otros profesores que calgan tanto y más que nosotros.

En cuanto á pedanteria, basta que V. lo diga y por lo demás sostenemos que ninguno de los establecimientos Preparatorios de segunda enseñanza que existen en esta capital, es mejor que el nuestro y esto mismo es lo que siempre hemos afirmado explícitamente aunque el Sr. Mateu confundió el profesor con la enseñanza. Pues un profesor puede ser muy ilustrado y no hacer uso de su ilustración para con los alumnos. Además un establecimiento docente no es mejor ni peor que otro, porque en uno haya profesores más ó menos instruidos que en otro, sino porque dada una misma disposición y aplicación en los alumnos de los centros que se comparan, los de un centro aprovechan más ó menos que los de otro, supuesta tambien la indispensable instrucción del maestro para lo que ha de enseñar.

Tampoco nosotros nos consideramos iguales en instrucción á nuestros profesores en esta capital, sino que estamos persuadidos de que vaim mucho más que nosotros; pero si que sostenemos que no nos aventajan en la instrucción precisa para cumplir nuestro cometido.

Luego al decir que queriamos igualarnos á los que hacían ostentación de aventajarnos, ya se deducia de lo que exponiamos más arriba que no podiamos referirnos á las condiciones personales sino á las de la enseñanza.

Vuelvo el Sr. Mateu con la frase peseroso escrito, diciendo que no tenia aplicación á la índole de su escrito.

Sostenemos que peseroso es aplicable á su escrito, no en el sentido de arrepentido como V. falsamente dice le concedemos; sino en el de los demás significados que dijimos tenia la palabra peseroso y que V. se calla por conveniencia propia.

Dice que publicamos que en nuestra escuela hemos tenido sobresalientes y añade como en los demás puntos por supuesto.

No se trataba, Sr. Mateu, del aprovechamiento de los demás puntos sino del nuestro y así no teniamos que afirmar ni negar los sobresalientes de los otros establecimientos.

Sostenemos que hemos tenido sobresalientes y tenemos actualmente alumnos calificados de esta nota; pero no afirmáramos esto ni directa ni indirectamente, atribuyéndoselo totalmente.

Todos sabemos que el aprovechamiento de los alumnos que son dirigidos en sus estudios con asistencia á las clases del Instituto, puede ser debido en parte á dichas clases, en parte á su disposición y aplicación y en parte al profesor que les dirige.

Si el Sr. Mateu nos niega que el aprovechamiento de nuestros alumnos en parte nos sea debido, como en parte lo es sólo á los demás profesores—conferenciarios el aprovechamiento de su enseñanza, defendámonos nuestros derechos, valiéndonos de cierta persona muy digna inteligente y respetable que los acredite.

Sostenemos que V. nos ha desacreditado no en anuncios como dice V. sino en la calle delante de alumnos que cursan actualmente en la Universidad, en su casa delante de varios alumnos suyos y en casas particulares delante de los dueños de las mismas (entendamos inquilinos).

Si V. insiste en negarlo saldrán á relucir los nombres de dichos alumnos así como

los de las casas particulares todos los cuales podrán declararlo. Reproduce el señor Mateu el último párrafo de nuestro anuncio cuya sintaxis calificó de extravagante y ahora de detestable, diciendo que sufrió corrección, cuando aun esperamos que nos explique la extravagancia del mismo; pues de lo contrario no tiene caso su corrección. Lo que debemos decir sobre el referido párrafo es que sobre en él la palabra pues que pusieron en la imprenta de El Diario de Lérida, cuya palabra estamos ciertos, no figura en el original como lo prueba el hecho de no haber aparecido en los demás diarios en que insertamos el mismo anuncio.

Porque no admitimos su corrección, dice el Sr. Mateu que somos orgullosos, cuando todos sus escritos no revelan sino la mayor soberbia y orgullo.

Dice que no le preocupa nuestra dichosa Academia, porque ha contado mayor número de alumnos, como si nosotros no pudiésemos decir otro tanto.

Sabemos positivamente que en el mes de Marzo del curso pasado teniamos más alumnos que él y si ahora tiene él más, que nosotros, también puede constarle que hubiésemos podido tener muchos más de los que tenemos, ó no haber sido nuestra base de expulsión y otras condiciones de disciplina por todo lo cual conste al Sr. Mateu que fueron varios los que dejaron de continuar.

¿Porqué no contesta V. á todo lo demás de nuestro último escrito, lo cual tan justamente lo afea?

No habrá sabido V. por donde comenzar ni por donde terminar para hacer falso lo que es verdadero.

V. aficionado á reparar las faltas del prójimo, olvida corregir las suyas. No sabe que esto es propio de un necio?

Y por cierto hemos advertido las siguientes: procuraremos en lugar de pr. cura: omos mas (comparativo) en vez de más; pedanteria por pedanteria; parage en lugar paraje; chabacano en vez de chabacano; una títde por un títde; adapte con la buena educación en vez de adapte á la buena educación; presentarnos en público por presentarnos al público.

Veremos si tendrá V. habilidad para hacer creer que no son faltas de Ortografía y Sintaxis las que por despedida le presentamos hasta que vuelva con sus acostumbradas travesuras.

RAMÓN BURGÜÉS.

Nuestros Telegramas

Madrid 6 12-10 m.

En la sesión del Senado ha sido aprobada el acta del Senador por la provincia de Lérida señor del Valle y Cárdenas.

Continuó la discusión de auxilios á los ferrocarriles.

En la sesión del Congreso la discusión del acta del Vendrell, ha suscitado un acalorado incidente entre los señores Romero Robledo y Sagasta. —A.

6-12'30 m.

Un telegrama de la Agencia Fabra se hace eco del rumor separatista de haber sido muerto por los insurrectos de Baire el General de Santiago de Cuba Sr. Lechambre.

Añade ese rumor que fueron de rotadas las fuerzas leales con sensibles pérdidas.

El Gobierno se ha apresurado desmentir oficialmente la certeza de esa noticia, cuya confirmación no se tiene. —A.

Sábese que en Guantánamo existen cuatro partidas rebeldes, compuestas, entre todas, de unos ciento ochenta hombres, capitaneados por Guillermón, el negro.

Otras tres partidas insignificantes andan dispersas y desarmados, huyendo de las fuerzas del Gobierno. —A.

Las noticias recibidas de Cuba y especialmente el de la sublevación muerte del general Lechambre, han causado hondísima impresión. No se habla de otra cosa, ni hay otra idea que la de obre el Gobierno con energía y rapidez si no queremos sufrir una vergonzosa segunda edición de lo de Melilla.

A pesar de esa inspección general, la Bolsa ha cerrado hoy á 74-75 el Interior; á 83-30 el Exterior á 107-50 las Cubas. —A.

6 1'30 m.

En la próxima combinación de Gobernadores no entra ese Gobierno de provincia, continuando su actual Gobernador.

El último telegrama oficial de la insurrección participa que comenzaron las operaciones sobre Baire, por las fuerzas de Manzanillo, Holguín, Santiago de Cuba y Habana. —A.

El general Lechambre llegó á Baire, concediendo veinticuatro horas para que depusieran su actitud y entregaran sus armas los insurrectos, imponiendo la condición de que habia de entrar la columna suya para ponerse en comunicación con el resto de la isla.

El general Luque ha batido una partida, habiendo sido heridos cinco leales. —A.

Las últimas noticias de Cuba dan cuenta que el general Lechambre ha avanzado sobre Baire, habiendo hallado una partida cerca de Villas. á la cual batió, dispersando á los rebeldes y copando ocho caballos que dejaron abandonados.

Ha llegado el Capitan general don Arsenio Martínez Campos. —A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET MAYOR 19, BLONDEL, 9 y 10. LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS.

PREMIADOS
NUESTROS PRODUCTOS
CON
MEDALLA DE ORO



GRAN FABRICA DE LICORES

EN LA
Exposicion Universal
DE BARCELONA
1888

DE
JOSÉ CARULLA Y C.^A

LÉRIDA

Especialidad de la Casa

"ANISETE CARULLA"

el más grato é higiénico de todos los Anises hasta hoy conocidos.--Se remiten muestras y nota de pre-

Completo surtido de Licores, Aguardientes, Ron, Cognac, Vinos generosos y Champagne, á precios sin competencia.

cios á quien los solicite.-Garantizamos su pureza por su esmerada fabricación.-La mejor garantía que podemos ofrecer á nuestros favorecedores es nuestra antigua y siempre creciente clientela.

GRAN SASTRERIA

DE
JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54

MAYOR, 54

LÉRIDA.



Talleres de Maquinaria

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.-Prensas hidráulicas y de tornillos.-Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor económico para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedriera, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

ELEGANCIA
BUEN GUSTO

PRECIOS

ECONOMIA

Mayor 54

54 Mayor

Unica casa en Lérída de corte especial á la última moda

confección esmeradísima, á cargo los talleres de

Se ha recibido un variadísimo surtido en géneros de entretiempo y verano del mejor gusto y en calidad inmejorables.

notable Cortador-Sastre

P. MIGUEL JORDAN de Barcelona

Mayor 54

54 Mayor

Se reci-

ben en-

cargos

de fuera

de la

capital.

ECONOMIA
PERFECCION

CARPINTERÍA

DE

RAMÓN MAÑÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.

Calle de la Pescadería, número 4

NOTA.— Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristallera.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.
En Lérída, farmacia del Doctor A. Abadal y Grau.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y DEPÓSITO DE LICORES

DESTILACION ESPECIAL DEL ANISETE

NOGUERA - PALLARESA

VIUDA DE J. ALMACELLAS

CABRINETY, 8 LÉRIDA